

## NOTAS ACADEMICAS

A LA MEMORIA DEL DOCTOR JOSE RABAGO \*

DR. ANTONIO SORDO NORIEGA

LA MESA DIRECTIVA de esta Honorable Academia y la Sección de Ginecología y Obstetricia de la misma, a la que tengo el honor de pertenecer, se han servido distinguirme, designándome para recordar en esta sesión la personalidad del señor doctor don José Rábago Chávez, que fué distinguido académico y cuyos conocimientos difundió en el seno de la misma Academia, de manera preferente en la Sección de Ginecología y Obstetricia, a la cual pertenecía.

Creo que no es mi persona seguramente la más indicada para hacer resaltar los méritos del doctor Rábago, pero sírvanme de disculpa el gran cariño y profunda estimación que tuve al doctor Rábago, desde que nos conocimos en los viejos corredores de nuestra querida Escuela de Santo Domingo; en los corrillos estudiantiles siempre tenía Pepe Rábago una frase festiva, un chascarrillo oportuno y con su modo sencillo, franco, supo captarse el afecto de los estudiantes, aún de aquellos que no pertenecíamos a su grupo escolar. Ese afecto continuó con el transcurso de la vida, pudiéndose asegurar que todos los que lo conocimos durante nuestra vida estudiantil, le guardábamos un sincero afecto y era para nosotros un placer cuando ya de médicos y muchos de sus compañeros ya de profesores como él, lo encontrábamos en los centros hospitalarios, pues su charla era siempre un recuerdo de aquellas épocas y una gran satisfacción al confirmar nuestra amistad.

El doctor Rábago falleció a los sesenta y un años de edad, el día 17 de febrero del presente año, en esta Ciudad, y su muerte ha causado honda pena a todos los que lo tratamos y lo quisimos.

El doctor Rábago, que nació en Gómez Palacio, Dgo., el 10 de febrero de 1899, hizo sus estudios primarios en la Escuela Carlos María Bustamante, de

\* Leído en la sesión del 10 de agosto de 1960.

Guadalupe Hidalgo, D. F., y sus estudios de Preparatoria en la Escuela Nacional Preparatoria de México y en el Colegio Preparatorio de Orizaba, Veracruz; sus estudios profesionales los realizó en la Escuela Nacional de Medicina, dependiente de la Universidad Nacional de México, y sustentó su examen profesional los días 25 y 26 de junio del año de 1924, en que presentó su tesis recepcional sobre "Contribución al Estudio de la Auto-Intoxicación Grávida". Puede decirse que desde estudiante el doctor Rábago ya sentía inclinación por la especialidad a la cual se dedicó, la Gineco-Obstetricia, y en la cual destacó de manera indiscutible.

Su carrera docente la inició el año de 1927 como Profesor Ayudante de la Clínica de Obstetricia de la Escuela Nacional de Medicina de México, hasta el año de 1930.

De 1931 a 1934 fué nombrado Profesor de Clínica de Obstetricia para Parteras, en la Escuela Nacional de Medicina.

Profesor de Obstetricia Teórica para Alumnos en la Escuela Nacional de Medicina, durante los años de 1934 a 1936, y fué designado Profesor de Clínica de Obstetricia para Alumnos en la Escuela Nacional de Medicina de México, desde el año de 1937.

La cátedra del doctor Rábago siempre despertó gran interés entre los estudiantes de la clínica, pues en sus exposiciones era siempre preciso, con un gran sentido clínico, tuvo la difícil facilidad de saber enseñar, y sus clases las hacía siempre amenas, por tener en ellas aspectos pintorescos y se captaba, como resultado de su manera de ser, la admiración y el cariño de sus alumnos.

Además fué profesor de la Escuela de Graduados de la Universidad Nacional Autónoma de México; de la Universidad de Michoacán, de la Facultad de Medicina de la Universidad Libre de Guadalajara y Profesor Conferencista de la Escuela de Graduados de la Universidad de Tulane, de la Ciudad de Nueva Orleans, E. U. A.

Su carrera hospitalaria la inició desde estudiante, habiendo sido practicante del Hospital Juárez de 1921 a 1923.

De 1926 a 1931 fue médico interno del Hospital Juárez. Cuando en el año 1925 por la iniciativa y el entusiasmo del maestro señor doctor don Isidro Espinosa y de los Reyes se fundaron los Centros de Higiene Infantil, dependientes del Departamento de Salubridad Pública, el doctor José Rábago ingresó al Centro de Higiene Infantil "Eduardo Liceaga", como encargado de la consulta pre-natal.

Este Servicio había estado encomendado al maestro Espinosa y de los Reyes, al ser el doctor Rábago uno de sus más queridos discípulos, puso en el empeño de sus labores todo su entusiasmo y, en esa consulta pre-natal, rápidamente se distinguió por su investigación clínica.

En el año 1929, cuando era Jefe del Departamento de Salubridad Pública el distinguido Académico y Maestro doctor don Aquilino Villanueva, se creó el

Servicio de Higiene Infantil del cual fué Jefe el Maestro Espinosa y de los Reyes, y para complementar las labores en los Centros se estableció una Maternidad en la Colonia de las Lomas de Chapultepec, Maternidad que hoy lleva el nombre de "Maternidad Doctor Isidro Espinosa y de los Reyes", y entonces el doctor José Rábago fué designado Director de dicha Maternidad, puesto que desempeñó hasta el año 1939.

Fué nombrado Jefe del Servicio de Maternidad del Hospital General de México (Pabellón 30), el año 1933, puesto que desempeñó hasta 1953, año en el que fué nombrado Médico Consultor del Servicio de Maternidad del Hospital General.

Puede decirse que tanto en sus cátedras como en los servicios hospitalarios, el doctor Rábago creó una *Escuela* y que bajo su orientación se formaron especialistas de indiscutible valer.

El doctor Rábago perteneció a varias Sociedades Científicas, como son:

Academia Nacional de Medicina.

Academia Mexicana de Cirugía.

Asociación Mexicana de Ginecología y Obstetricia. (Fundador y Socio Honorario.)

Sociedad Mexicana de Pediatría.

Sociedad Médica del Hospital General.

Colegio Internacional de Cirujanos.

Sociedad Venezolana de Obstetricia y Ginecología. (Honorario.)

Sociedad Cubana de Obstetricia. (Correspondiente.)

American Medical Association. (Honorario.)

Sus profundos conocimientos fueron los que seguramente lo llevaron a editar obras y publicar multitud de artículos científicos. Los libros publicados fueron "Apuntes de Clínica de Obstetricia" (cinco ediciones) y "Manual de Obstetricia" (dos ediciones). Estas obras han servido de orientación a varias generaciones de estudiantes de la Escuela Nacional de Medicina de México.

Los artículos científicos publicados por el doctor Rábago son más de cuarenta, y de ellos solamente me voy a permitir mencionar algunos de los que presentó en el seno de esta Honorable Academia, a la que ingresó el 14 de enero de 1942, presentando como trabajo de ingreso un estudio sobre "Conducta del Partero en las Estenosis Pélvicas", subsecuentemente presentó otros trabajos:

"Embarazo Gemelar Extra-Uterino e Intra-Uterino." 1944.

"Lo que puede esperarse de la Anestesia Caudal en Obstetricia." 1945.

"La Sinfisiotomía de Zárate." 1949.

En 1951 se sirvió presentar un comentario escrito a mi trabajo de ingreso a esta Honorable Academia, intitulado "Tratamiento Quirúrgico de los Desgarros Totales del Perineo".

"Evolución de la Operación Cesárea en el presente Siglo." 1952.

"Homenaje al Doctor Everardo Landa." 1952.

"El Tricloroetileno como Anestésico en Obstetricia." 1954.

De este trabajo tuve la honra de haber sido designado comentarista del mismo y puedo decir que en el citado estudio el doctor Rábago expuso como en todos ellos, su gran experiencia y su gran sentido clínico.

"Fórceps Bajo." 1955.

Cuando el doctor Rábago tomaba la palabra en el seno de esta Academia para hacer algún comentario sobre los trabajos que se presentaban, éstos eran precisos y orientados hacia la verdad y siempre sostuvo su criterio basado en la clínica y en su ética profesional, pues para él primero eran los intereses moralmente lícitos y científicamente debidos de sus pacientes, a todo lo demás.

No hubo congresos científicos, cursos para graduados, cursos de actualización, tanto en la capital como en la provincia y aun en el extranjero, a los que no concurriera el doctor Rábago, vertiendo en ellos su experiencia y saber, y captando amigos por todas partes, por su sencillez y bondad. Siempre habló con todo valor civil y sostuvo sus tesis apoyadas con su propia conducta profesional.

Los que fuimos sus compañeros de trabajo en los Servicios de Asistencia Materno Infantil, podemos decir con orgullo que nos brindó siempre su desinteresada amistad de una manera tal, que el afecto que tuvimos por él en años pasados, es el afecto de hoy y será el afecto de siempre.

En la Asociación Mexicana de Ginecología y Obstetricia el doctor José Rábago fué el segundo Presidente, y cuando en el año de 1958 dicha Asociación celebró una sesión solemne para declararlo Socio Honorario de la misma, el doctor Rábago presentó, en la misma sesión, un trabajo intitulado "Evolución de la Asistencia de los Partos en los Ultimos 35 Años" y en el preámbulo de dicho estudio el doctor Rábago públicamente expone su gratitud al maestro doctor Isidro Espinosa y de los Reyes, a quien consideró su ejemplo y guía.

Quien sabe ser agradecido y, sobre todo, en el momento en que recibe un alto honor, es para mí manifestación irrefutable de una alta calidad humana, y si a esto unimos su saber, su modestia, su bondad y su rectitud profesional, podemos asegurar, sin equivocarnos, que la memoria del doctor José Rábago permanecerá siempre entre nosotros.

ACTAS DE LA ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA

1960-1961

PRESIDENTE: DR. EFREN C. DEL POZO

SECRETARIO DE ACTAS: DR. EFRAIN PARDO

ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA DEL 5 DE OCTUBRE DE 1960

EN LA CIUDAD DE MÉXICO, D. F., a las 20:00 hs. del día 6 de octubre de 1960 se celebró la sesión ordinaria de la Academia Nacional de Medicina bajo la presidencia del Dr. Efrén C. del Pozo.

1º Se dió lectura al acta de la sesión anterior y ésta se aprobó con alguna pequeña modificación sugerida por el Dr. Juan Andrade Pradillo.

2º A continuación, el Dr. Manuel Velasco Suárez se refirió al hecho de que, en la sesión previa, no tuvo ocasión de contestar al comentario del Dr. Clemente Robles.

El Dr. Efrén C. del Pozo hizo ver que, por reglamento, no hay respuesta al comentario oficial que se hace a un trabajo de ingreso.

3º Se dió lectura a la correspondencia recibida.

4º A continuación, el Dr. Rubén Bretón Manjarrez leyó su trabajo titulado "La liofilización en los medicamentos". El Dr. Ramón Pérez Cirera hizo el comentario oficial a dicho trabajo.

5º El Dr. J. Joaquín Izquierdo leyó su trabajo titulado "John F. Fulton. Su vida, su obra y su amistad." El Dr. Germán Somolinos felicitó al Dr. Izquierdo por el trabajo presentado y mencionó el libro de Fulton sobre Servet.

En seguida el Dr. Efrén C. del Pozo felicitó al Dr. Izquierdo por la atinencia de sus notas bibliográficas y destacó la influencia de Fulton en la sistematización de las publicaciones médicas y en el establecimiento de normas para citas bibliográficas. Señaló además el establecimiento, por Fulton, de su

Laboratorio de Investigaciones Cerebrales y la publicación, por él, del *Howell's Textbook of Physiology*.

El Dr. Izquierdo agradeció los comentarios del Dr. Somolinos; hizo ver que sí mencionó el libro acerca de Servet; y agradeció las observaciones atinadas del Dr. del Pozo acerca de las contribuciones de Fulton.

6º A continuación, el Dr. Germán Somolinos D'Ardois presentó una nota breve sobre "Los monumentos a la memoria de Miguel Servet".

El Dr. Francisco Fernández del Castillo felicitó al Dr. Somolinos sobre su nota y destacó la naturaleza agresiva de algunos monumentos históricos.

El Dr. Efrén C. del Pozo agradeció al Dr. Somolinos la nota interesante que presentó.

7º No habiendo otro asunto que tratar se dió por clausurada la sesión a las 21:30 horas.

Los académicos que concurrieron a la sesión fueron los señores doctores: Gabriel Alvarez Fuertes, Juan Andrade Pradillo, Oswaldo Arias, Rubén Bretón, Julio Cueva, Guillermo Dávila, Luis Farill, Francisco Fernández del Castillo, Roberto Hernández de la Portilla, José Joaquín Izquierdo, Fernando Latapi, Fernando Martínez Cortés, Alcibíades Marván, Guillermo Montaña, Jorge Muñoz Turnbull, Roberto Núñez Andrade, Teófilo Ortiz Ramírez, Feliciano Palomino Dena, Efraín Pardo Codina, Juan José Paullada, Ramón Pérez Círrera, Efrén C. del Pozo, Fernando Rébora, Alfonso Serrano Rebeil, Germán Somolinos D'Ardois, Manuel Velasco Suárez.

#### ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA DEL 19 DE OCTUBRE DE 1960

EN LA CIUDAD DE MÉXICO, D. F., a las 20:00 hs. del 19 de octubre de 1960 se celebró la sesión ordinaria de la Academia Nacional de Medicina bajo la presidencia del Dr. Efrén C. del Pozo.

1º Se dió lectura al acta de la sesión anterior y ésta se aprobó sin modificación.

2º A continuación, el Dr. Fernando Latapi presentó su trabajo titulado "Hidroquinona. Su papel patógeno en Dermatología".

El Dr. José Laguna hizo el comentario oficial.

El Dr. Antonio Prado Vértiz, insiste sobre el riesgo que implica la automedicación con la droga a que se refirió el Dr. Latapi y otras que se encuentran en condiciones semejantes. Sugirió que se insista ante la Secretaría de Salubridad y Asistencia sobre la necesidad de que haya un control más adecuado de este tipo de productos que se ofrecen como cosméticos y que, como tales, no se someten a la reglamentación ordinaria de los productos farmacéuticos.

A continuación, el Dr. Jorge Millán subrayó la importancia del trabajo del

Dr. Latapí y opinó que la incidencia de fenómenos tóxicos atribuibles a productos con hidroquinona irá en aumento. Hizo ver lo interesante de algunos aspectos bioquímicos ligados a la pigmentación de la piel. Concuere da con el Dr. Latapí en el procedimiento terapéutico más adecuado en el manejo de las intoxicaciones por hidroquinona.

El Dr. Efrén C. del Pozo señaló la conveniencia de pedir información a la Secretaría de Salubridad y Asistencia sobre la reglamentación que rige la producción y venta de productos cosméticos del tipo discutido en la sesión, y sugiere que, después de tener esta información, será posible decidir acerca de la conveniencia de hacer alguna gestión ante la Secretaría de Salubridad y Asistencia.

El Dr. Latapí concordó en la importancia de los puntos sugeridos por el comentario del Dr. Laguna y declaró que le es imposible dar datos acerca del porcentaje de sujetos que tienen fenómenos tóxicos como consecuencia del uso del preparado en discusión ya que él no lo utiliza.

3º Seguidamente, el Dr. Miguel Jiménez leyó su trabajo titulado "El tratamiento de la tuberculosis pulmonar avanzada, por la drogoterapia y la cirugía combinadas".

El Dr. Ismael Cosío Villegas hizo el comentario oficial.

El Dr. Carlos Pacheco, después de subrayar la importancia del trabajo, hizo notar que el criterio del servicio de tuberculosis del Hospital General difiere en algunos puntos del que fué expuesto por el Dr. Jiménez. Cree que la clasificación de enfermos tuberculosos como avanzados debe depender de un criterio fisiológico, y que dicho criterio quizá sea más riguroso en el servicio del Hospital General. Hizo ver que hay medidas diversas que pueden ser útiles en el manejo de los enfermos avanzados, tales como la traqueotomía o la fenestración traqueal.

Preguntó al Dr. Jiménez la razón por la que fué posible hacer resecciones parciales, en lugar de las extirpaciones totales de pulmón que suelen requerirse en muchos casos.

El Dr. Fernando Rébora señaló que no se puede generalizar al hablar del manejo de los enfermos tuberculosos avanzados, sino que cada enfermo tiene una indicación precisa en cuanto a su tratamiento.

El Dr. José Ruiloba Benítez preguntó al Dr. Jiménez acerca de su experiencia en la posibilidad de que resulten fenómenos de intolerancia y fenómenos neuríticos en el nervio óptico, como consecuencia del uso de isoniazida.

El Dr. Jorge Muñoz Turnbull preguntó acerca de la frecuencia de lesiones del VIII par en el uso en dosis altas de la dihidroestreptomina.

El Dr. Alejandro Celis señaló que se encuentra un problema peculiar epidemiológico en la tuberculosis en México, que consiste en la mayor frecuencia con que los casos de tuberculosis avanzada llegan a los servicios hospitalarios. Difiere el Dr. Jiménez en cuanto a la definición de grados y cree que algunos de los casos presentados pudieran ser de enfermos de tuberculosis avanzada.

Señaló la importancia de la resistencia de los bacilos tuberculosos a los anti-bióticos e insistió sobre la importancia del estudio funcional de los enfermos avanzados.

El Dr. Fernando Quijano Pitman tomó la palabra para preguntar acerca de las dosis cotidianas de medicamentos utilizados por el Dr. Jiménez en el manejo de los casos y sobre la posible utilidad que pudieran tener los corticoides en algunos tipos de tuberculosis.

Presentó casos de Servicios de Neumología del Instituto Mexicano del Seguro Social como ejemplos los resultados terapéuticos que obtiene de enfermos con tuberculosis avanzada.

A continuación, el Dr. Jiménez agradeció los comentarios de las personas que participaron en la discusión, hizo ver que la proyección de las radiografías presentadas hace que éstas pierdan detalle e insistió en que se trata de enfermos con tuberculosis avanzada.

4º En segunda, el Dr. Rafael Muñoz Kapellmann presentó su trabajo de ingreso titulado "Tratamiento quirúrgico de la hernia diafragmática".

El trabajo del Dr. Kapellmann fué comentado por el Dr. Everardo Ramírez López.

5º No habiendo asuntos generales que tratar, se dió por clausurada la sesión a las 22:20 horas.

Los señores académicos concurrentes a la sesión fueron: Rigoberto Aguilar Pico, Gustavo Argil, Oswaldo Arias, Eduardo Barroso, Rosario Barroso Moguel, Francisco Bassols, Edgar J. Becerra, Edmundo Buentello, Carlos Campillo Sáinz, Rafael Carral y de Teresa, Alejandro Celis Salazar, Ismael Cosío Villegas, Guillermo Dávila, Ramón de la Fuente Muñiz, Antonio González Ochoa, Gustavo Gordillo, Alberto Guevara Rojas, Miguel Jiménez, José Laguna, Fernando Latapí, Raúl López Engelking, Alcibíades Marván, Daniel Méndez, Jorge Millán, Guillermo Montañó, Samuel Morones, Rafael Muñoz Kapellmann, Jorge Muñoz Turnbull, Daniel Nieto Roaro, Roberto Núñez Andrade, Teófilo Ortiz Ramírez, Carlos R. Pacheco, Rafael Palacios Bermúdez, Efraín Pardo Codina, Genaro Pliego Díaz González, Efrén C. del Pozo, Antonio Prado Vértiz, Martín Puig Solanes, Manuel Quijano Narezo, Fernando Quijano Pitman, José Antonio Quiroz, Everardo Ramírez López, Fernando Rébora, Ubaldo Roldán, José Ruiloba Benítez, Luis Sánchez Medal, Guillermo Schnaas, Germán Somolinos D'Ardois, Rafael Soto Allande, Manuel Velasco Suárez, Antonio Villasana, Leonardo Zamudio Villanueva y Salvador Zubirán.

## ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA DEL 26 DE OCTUBRE DE 1960

EN LA CIUDAD DE MÉXICO, D. F., a las 20:00 hs. del día 26 de octubre de 1960 se celebró la sesión ordinaria de la Academia Nacional de Medicina bajo la presidencia del Dr. Efrén C. del Pozo.

1º Se dió lectura al acta de la sesión anterior y ésta se aprobó sin modificaciones.

2º Se dió lectura a la correspondencia recibida.

3º El Dr. Alejandro Celis dió lectura al trabajo titulado "Tratamiento del absceso pulmonar. 20 años de experiencia", hecho en colaboración con los Dres. J. Chávez y Yolanda Portes. El comentario oficial de este trabajo estuvo a cargo del Dr. Ismael Cosío Villegas.

A continuación, el Dr. Genaro Pliego preguntó acerca de la incidencia del carcinoma en los casos de absceso pulmonar estudiado por el Dr. Celis.

El Dr. José Luis Gómez Pimienta preguntó a su vez si alguno de los casos, objeto de la presente estadística, se refirió a enfermos del servicio en el período en que éste estuvo bajo su responsabilidad. Hizo ver que actualmente es posible evitar la supuración en casi todos los casos de neumonitis, con tratamiento médico y, que la mayor parte de los enfermos con absceso crónico terminan siendo quirúrgicos.

En seguida, el Dr. Fernando Rébora preguntó la incidencia del carcinoma en el grupo estudiado y lo relativo a las dificultades técnicas que para el tratamiento quirúrgico encontraron los autores.

El Dr. Alejandro Celis agradeció el comentario del Dr. Cosío Villegas, estuvo de acuerdo con la importancia del libro sobre el tratamiento de los abscesos pulmonares que mencionó el Dr. Cosío y con la alta incidencia del carcinoma broncogénico en casos de abscesos secundarios. Señaló que la estadística se refiere a la Unidad de Neumología organizada después de que el Servicio dejó de ser responsabilidad del Dr. Gómez Pimienta.

4º A continuación el Dr. Luis Sierra Rojas presentó su trabajo de ingreso titulado "La estimulación del crecimiento en los huesos largos de los niños por bloqueo quirúrgico del canal medular".

El comentario oficial fué hecho por el Dr. Pablo Mendizábal.

5º Seguidamente el Dr. Efrén C. del Pozo presentó un informe breve sobre las conclusiones de las mesas redondas celebradas en las Quintas Jornadas Médicas Nacionales. Hizo ver que la conclusión general de dichas mesas redondas fué el que la Academia estudiara la posibilidad de convocar a una reunión para la organización de la Asociación Médica Nacional. Comunicó a la Asamblea que la mesa directiva había discutido la organización de las próximas Jornadas y que el Dr. Cosío Villegas presentaría el proyecto elaborado.

A continuación el Dr. Ismael Cosío Villegas, después de hacer una breve valoración de las Jornadas anteriores y de los problemas económicos y de otra índole, ligados a la organización de éstas, propuso que en las próximas Sextas Jornadas, además de las actividades científicas, se hiciera una reunión convocada por la Academia para estudiar la posibilidad de organizar la Asociación Médica Nacional y que, adicionalmente, se aprovechará el tiempo de las Jornadas para una reunión de Editores de Publicaciones Médicas Periódicas. Además propuso a la Asamblea que la comisión organizadora de las próximas Jornadas estuviera formada por el Dr. Ismael Cosío Villegas, como vocal ejecutivo, y por los doctores Alfonso Millán, Donato G. Alarcón, Federico Gómez, Rigoberto Aguilar, Jorge Flores Espinosa, Mario Salazar Mallén, Miguel Jiménez y José Laguna.

En seguida, el Dr. Efrén C. del Pozo señaló que la reunión de Editores de Publicaciones Médicas posiblemente se haría en condiciones más favorables en el período de actividades de las Jornadas. Aclaró que, en el momento, se trataba de lograr de lograr de la asamblea aprobación de dos puntos:

1º De si estaba de acuerdo en que se estudiara la posibilidad de convocar, en ocasión de las Jornadas próximas, a una reunión que estudiaría la organización de la Asociación Médica Nacional.

2º De la comisión organizadora propuesta para las próximas Jornadas.

El Dr. Miguel Jiménez preguntó si todavía era tiempo para organizar dicho evento, a lo que contestó afirmativamente el Dr. del Pozo.

A continuación, el Dr. Luis Méndez señaló que era pertinente que la asamblea decidiera primero si se persistía en la celebración de las Jornadas, independientemente de valorar el costo y el éxito de las Jornadas de años anteriores.

El Dr. del Pozo señaló que la Mesa Directiva había resuelto organizarlas, como era su prerrogativa, y que no era este el punto que traía a discusión.

El Dr. Méndez insistió en que la asamblea debía primero aceptar la celebración de las Jornadas, proceder después al nombramiento del comité organizador y, sólo después, a tratar el asunto que se refiere a la Asociación Médica Nacional.

A continuación el Dr. Ubaldo Roldán hizo ver que las Jornadas se celebrarán poco después de otros eventos científicos de importancia médica y señaló que sería más conveniente, desde el punto de vista de la asistencia, que se retrasara la fecha de éstas.

El Dr. Mario Salazar Mallén estuvo de acuerdo en plantear primero la decisión de que se celebren las Jornadas y después el nombramiento de la comisión. Hizo ver que sería útil tener informes adicionales de las conclusiones de las mesas redondas para discutir lo que se refiere a la Asociación Médica Nacional.

El Dr. Efrén C. del Pozo recordó la sesión en que se propuso y se logró la aprobación de la asamblea para la celebración de las mesas redondas.

En seguida, el Dr. Teófilo Ortiz Ramírez pidió al Dr. del Pozo que se diera mayor información acerca de las conclusiones de las mesas redondas.

El Dr. Efrén C. del Pozo hizo una relación detallada de los temas de las diversas mesas redondas, de las personas que participaron en ellas y de las conclusiones a que se llegó, destacando la que se refirió a la posibilidad de convocar a una reunión constitutiva para la organización de la Asociación Médica Nacional.

El Dr. Juan Andrade Pradillo pidió la opinión del Dr. Rigoberto Aguilar.

El Dr. Rigoberto Aguilar señaló que, en ocasión de las mesas redondas a que se ha hecho referencia, hubo simpatía general para la idea de la Asociación Médica Nacional.

El Dr. Montaña propuso que se nombre una comisión para estudiar el problema, pero el Dr. del Pozo señaló que las mesas redondas fueron, en un sentido, una comisión de la Academia para estudiar el asunto.

El Dr. Luis Méndez hizo ver que faltó un dictamen formal después de las mesas redondas.

A continuación, se discutió sobre el procedimiento a seguir. Participaron en la discusión los Dres. Efrén C. del Pozo, Luis Méndez, José Manuel Falomir, Teófilo Ortiz Ramírez, Jorge Flores Espinosa y Carlos Véjaz Lacave. Se concluyó que será conveniente poner a votación los siguientes puntos:

a) Si la idea de convocar a la asamblea constitutiva de la Asociación Médica Nacional se pone a votación de inmediato.

b) Si se cita a una sesión especial para discutir este punto.

c) Si se nombra una comisión especial para estudiar el problema.

La primera de las tres propuestas recibió 14 votos, la segunda 26 votos, y la tercera ningún voto, por lo que se citará a una sesión especial.

En seguida, la presidencia puso a votación la comisión propuesta por el Dr. Cosío Villegas, ya detallada en otra parte de esta acta.

La propuesta se aceptó por unanimidad.

6º No habiendo otro punto que tratar, se dió por terminada la sesión a las 23:00 horas.

Los señores académicos concurrentes a la sesión fueron: Rigoberto Aguilar Pico, Guillermo Alfaro de la Vega, Juan Andrade Pradillo, Gustavo Argil, Oswaldo Arias, Rosario Barroso Moguel, Edgar J. Becerra, Patricio Benavides, Andrés Bustamante Gurría, Alejandro Celis Salazar, Ismael Cosío Villegas, Julio Cueva, Julio Chávez Montes, Guillermo Dávila, Narno Dorbecker Casasús, Francisco Durazo, Jorge Flores Espinosa, Anselmo Fonte, Ramón de la Fuente Muñiz, Bernardo J. Gastélum, Carlos Gómez del Campo, José Luis Gómez Pimenta, Rogelio Hernández Valenzuela, Miguel Jiménez, Jesús Kumate, José Laguna, Fernando Latapí, Roberto Llamas, Fernando Martínez Cortés, Luis Méndez, Pablo Mendizábal, Jorge Millán, Guillermo Montaña, Samuel Morones, Rafael

Muñoz Kapellmann, Jorge Muñoz Turnbull, Roberto Núñez Andrade, Manuel Ortez, Teófilo Ortiz Ramírez, Carlos R. Pacheco, Feliciano Palomino Dena, Efraín Pardo Codina, Juan José Paullada, Ramón Pérez Cirera, Manuel Pesqueira, Genaro Pliego Díaz González, Efrén C. del Pozo, Manuel Quijano Narezo, Fernando Quijano Pitman, Fernando Rébora, Ubaldo Roldán, José Ruiloba Benítez, Mario Salazar Mallén, José Antonio Sánchez Hernández, Guillermo Schnaas, Alfonso Serrano Rebeil, Guillermo Soberón, Germán Somolinos D'Ardois, Demetrio Sodi Pallares, Luis Sierra Rojas, Antonio Torres Estrada, Gerardo Varela, Carlos Véjar Lacave, Antonio Villasana, Clemente Villaseñor, Leonardo Zamudio Villanueva.

---

## INFORMACION GENERAL

### CONGRESO DEL "AMERICAN COLLEGE OF SURGEONS" EN LA CIUDAD DE MEXICO

del 23 al 26 de enero de 1961

● Nuevos métodos y procedimientos en técnicas quirúrgicas serán discutidos por prominentes cirujanos de México, Canadá y los Estados Unidos en el primer Congreso que el American College of Surgeons desarrollará en México. Se congregará del 23 al 26 de enero de 1961 y servirán de sede central los siguientes hoteles: Del Prado, Vista Hermosa, El Presidente, Alffer y Continental Hilton.

El Dr. Gustavo Baz Prada, Profesor de Clínica Quirúrgica y Técnica Operatoria de la Escuela de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México, ha dicho: "Nosotros invitamos cordialmente a todos los miembros de la profesión médica a concurrir a este congreso en nuestra ciudad hospitalaria." El agregó: "El programa será intenso y valioso incluyendo: 'Como-yo-lo-hago' presentaciones, discusiones en mesas redondas, proyección de películas médicas, symposia y relatos en muchos temas importantes, así como también un programa especial en la Ciudad Universitaria y un paseo turístico en nuestra hermosa Capital."

Además, del Dr. Gustavo Baz, Presidente Honorario, el Comité local de asesoramiento incluye los siguientes distinguidos *Fellows* del *College* en México:

Dr. Gustavo Baz Prada, Hon. F. A. C. S.  
Dr. Eduardo Castro, F. A. C. S.  
Dr. Francisco Valdés la Vallina, F. A. C. S.  
Dr. Lorenzo Fuentes Ogarrio, F. A. C. S.  
Dr. Truman W. Brophy III, F. A. C. S.,  
Acapulco.  
Dr. Ignacio Chávez, F. A. C. S., Guadala-  
jara.

Dr. V. Héctor Fernández, F. A. C. S.  
Dr. Delfino Gallo, F. A. C. S., Guadalajara.  
Dr. Carlos D. Guerrero, F. A. C. S.  
Dr. Ignacio Mijares, F. A. C. S., Monterrey.  
Dr. Joaquín Maass Patino, F. A. C. S.  
Dr. Rubén Ramírez Flores, F. A. C. S., Pue-  
bla.  
Dr. Everardo Ramírez-López, F. A. C. S.  
Dr. Alfonso Topete, F. A. C. S., Guadala-  
jara.  
Dr. Oscar A. Ulloa-Gregori, F. A. C. S.,  
Monterrey.

El Dr. Gustavo Baz Prada dará la bienvenida a los congresistas en la sesión inaugural del 23 de enero, a cuya continuación hablará el Dr. I. S. Ravdin, de Philadelphia, que asume la presidencia del American College of Surgeons desde el 14 de octubre de 1960. El Dr. Ravdin ha dicho: "Este intercambio y participación del conocimiento es una tradición de esta sociedad, tradición reconocida por el mundo entero. Los miembros de esta sociedad han demostrado que no hay otro grupo más interesado en el mejoramiento del cuidado de los enfermos quirúrgicos y que no hay otro grupo que trabaje tan dedicadamente para llegar a esa meta." El agregó: "La alta calidad de este congreso científico con sus distinguidos participantes será beneficioso para todos nuestros enfermos."

Para información adicional diríjase a:  
Dr. William E. Adams, Secretary,  
American College of Surgeons,  
40 East Erie Street, Chicago 11, Illinois,  
E. U. A.

### X CONGRESO CIENTIFICO DEL PACIFICO

● El X Congreso Científico del Pacífico se llevará a cabo en la Universidad de

Hawaii, en Honolulu, del 21 de agosto al 6 de septiembre de 1961; es auspiciado por la Academia Nacional de Ciencias de Washington, D. C., y el Museo Bernice P. Bishop, con la cooperación de la Universidad de Hawaii.

Las sesiones científicas serán del 21 de agosto al 2 de septiembre, fecha a partir de la cual se hará un viaje campestre hasta el 6 de septiembre inclusive.

Mayor información, pueden solicitarla los interesados a:

Secretaría General del X Congreso Científico del Pacífico.  
BISHOP MUSEUM.  
Honolulu 17, Hawaii, U. S. A.

#### FESTIVAL INTERNACIONAL PERMANENTE DE PELICULAS MEDICO-QUIRURGICAS CIENTIFICAS

● La Asociación Nacional de Cinematografía Médica y Cinematografía Científica de Francia celebrará la IX Sesión del Festival Permanente de Películas Médico-Quirúrgicas Científicas en la ciudad de París a partir del 5 de diciembre próximo.

En los cuatro años precedentes han participado películas médico-quirúrgicas alemanas, norteamericanas, inglesas, belgas, canadienses, danesas, finlandesas, húngaras, italianas, japonesas, checoslovacas y francesas; se desea otorgar las facilidades necesarias para la participación de más países en el festival próximo.

Información adicional puede solicitarse a las oficinas de la Asociación en:

23 Boulevard de Latour-Baubour  
París VII<sup>e</sup>.  
Solférino 80-64.

#### LA ASOCIACION MEDICA MUNDIAL ELIGE FUNCIONARIOS

● En su XIV Asamblea General, celebrada en Berlín Occidental, Alemania, del 15 al 22 de septiembre, 1960, la Asociación

Médica Mundial eligió a los siguientes funcionarios:

PRESIDENTE, 1960-1961  
Dr. Paul Eckel

— Alemania

PRESIDENTE ELECTO, 1960-1961  
Dr. Antonio Moniz  
Aragão

— Brasil

MIEMBROS DEL CONSEJO, 1960-1963  
Dr. J. G. Hunter

— Australia

Dr. L. W. Larson

— E. U. A.

Dr. Antonino Spinelli

— Italia

Dr. Héctor Rodríguez H.

— Chile

SECRETARIO GENERAL  
Dr. Heinz Lord

El Consejo de la Asociación Médica Mundial designó también a las siguientes personas para los cargos de:

PRESIDENTE DEL CONSEJO  
Dr. Gunnar Gundersen

— E. U. A.

VICE-PRESIDENTE DEL CONSEJO  
Dr. Félix Worré

— Luxemburgo

REDACTOR EJECUTIVO — *World Medical Journal*

Dr. S. S. B. Gilder

— Reino Unido

REDACTOR ASOCIADO  
Dr. J. R. Gosset

— Francia

Entre los funcionarios de Comités para 1960-1961 están:

COORDINACIÓN INTERNACIONAL  
Dr. Jean Maystre

— Suiza

ENSEÑANZA MÉDICA  
Dr. L. W. Larson

— E. U. A.

## ETICA MÉDICA

Dr. Hugh Clegg

— Reino Unido

## PLANES Y FINANZAS

Dr. T. C. Routley (Canadá),  
Presidente.Dr. L. R. Mallen (Australia),  
Vice-Presidente.

## SEGURIDAD SOCIAL

Dr. Félix Worré (Luxemburgo),  
PresidenteDr. Rolf Schlogell (Alemania),  
Secretario.

## OFICIALES DE COORDINACIÓN NOMBRADOS

Dr. Jean Maystre

— Suiza

Dr. Charles Jacobsen

— Dinamarca

CARTA DESDE LOS ESTADOS UNIDOS  
DE NORTEAMERICA:

● Aunque con lentitud, aumenta constantemente el conocimiento de la influencia que ejerce la herencia y el ambiente en el desarrollo de las enfermedades. La construcción de un *electrocardiograma que posibilita descubrir alteraciones congénitas del corazón en el feto*, representa un gran paso de avance en este sentido. De acuerdo con un informe de S. D. Larks y L. Longo, publicado en la edición del 16 de julio del "Journal of the American Medical Association" (173: 1217, 1960), el perfeccionamiento de los aparatos de electrocardiografía, la introducción de técnicas más depuradas y la solución de ciertos problemas relacionados con las mismas, permite obtener electrocardiogramas del feto con gran precisión, a partir de la 22ª semana de embarazo. La detección prematura de trastornos congénitos del corazón ofrece muchas ventajas. En primer lugar, permite hacer, con antelación suficiente, los preparativos necesarios para operar al recién nacido inmediatamente después de su nacimiento, procedimiento que posiblemente logrará salvar muchas vidas. Al mismo tiempo, y en el aspecto de la investigación, esta nueva téc-

nica facilita al médico la determinación exacta del momento que comienza la anomalía congénita, dentro del curso del embarazo; en esta forma le posibilita para establecer si la anomalía es el resultado de la herencia o de algún proceso infeccioso contraído durante el embarazo.

● B. H. Kean, en la edición de julio de "Postgraduate Medicine" (28: 35, 1960), informa sobre los hallazgos obtenidos al revisar los agentes terapéuticos utilizados en la actualidad para tratar algunas de las infestaciones intestinales más comunes. Justifica este estudio el gran número de drogas, descubiertas recientemente, destinadas a eliminar o suprimir tal tipo de infestaciones. El autor calcula que en los Estados Unidos de Norteamérica, cerca de 40 millones de individuos albergan parásitos en su intestino. Este hecho, en conjunción con el aumento de viajes internacionales y la afluencia de cerca de un millón de puertorriqueños emigrados a los Estados Unidos, influenciará para que los médicos piensen más a menudo en la posibilidad de una infección parasitaria, en el momento de establecer el diagnóstico. Uno de los parásitos intestinales más comunes es el *Enterobius vermicularis*, llamado también oxiuro o lombricilla. Esta infestación es tediosa y difícil de erradicar a causa de la facilidad de reinfecciones. *Para el tratamiento de la oxiuriasis, se ha introducido un nuevo agente terapéutico: Pamoato de pyrivinum (Vanquin), el cual se utiliza en conjunción con las otras medidas higiénicas usuales. El doctor Kean establece que dosis únicas de este medicamento erradican la enterobiasis; en más del 90% de los casos. La dosis recomendada es: 5 mg. de Pyrivinum anhídrico base, por kilogramo de peso. La dosificación puede sobrepasarse sin peligro pues el medicamento no es peligroso, ya que sólo muy ocasionalmente ocurren síntomas tóxicos.*

● *La frecuencia de gota entre mujeres, es mayor de lo que se ha creído hasta la fecha.* Esta es la conclusión a que llega un reciente estudio realizado con 74 pacientes de artritis gotosa, que fueron tratados durante los últimos cuatro años. El estudio de refe-

rencia realizado por R. E. Turner y colaboradores, aparece en la edición de septiembre de "A. M. A. Archives of Internal Medicine" (106: 400, 1960). En estadísticas previas, el número de mujeres con gota, representa menos del 10% del total de casos; en el presente trabajo, 19 de los 74 pacientes con gota eran mujeres.

Varios investigadores han observado que, cuando la gota ocurre en la mujer, generalmente lo hace después de la menopausia. En el presente trabajo, cuatro de las 19 mujeres comenzaron a sufrir la gota antes de la menopausia.

● *El endurecimiento prematuro de la aorta aumenta la frecuencia porcentual de ataques del corazón.* Esta observación se basa en estudios "post mortem" de 285 varones. El trabajo fue realizado por S. L. Wilens y C. M. Plair y se publica en la edición de agosto de "A. M. A. Archives of Pathology" (70: 194, 1960). En el varón promedio (uno de cada tres) la arterioesclerosis aumenta gradualmente durante la duración de la vida. Pero excepcionalmente, en algunos individuos (uno de cada ocho) el proceso arterioesclerótico se retrasa y, en otros (aproximadamente en la misma proporción de 1:8) el proceso se acelera. Los autores encuentran en la frecuencia porcentual de infarto miocárdico fue 51/2 veces mayor en varones cuya aorta presentaba un estado de esclerosis correspondiente con el que se encuentra en personas 15 años mayores, al tomar como punto de comparación la frecuencia del infarto de miocardio en varones cuyo estado de esclerosis aórtica correspondía al de individuos 15 años más jóvenes.

● *Un nuevo agente terapéutico, Thrombolylin (fibrinolisisina activada de Chuman), capaz de disolver los coágulos sanguíneos,* puede contribuir al constante avance de la cirugía vascular. W. G. Anlyan, en una conferencia pronunciada en la reunión de la "American Medical Association", celebrada en Miami Beach, dijo que la fibrinolisisina activada de Chuman es mejor, más segura y menos tóxica que cualquier otro

agente terapéutico similar, descubierto hasta la fecha; que la utilización de este medicamento acorta la estancia del paciente en el hospital y que, a veces, salva realmente la vida del enfermo. Hasta la fecha, existen varios agentes que previenen la formación de coágulos sanguíneos, pero no se conocía ninguno capaz de disolver el trombo, una vez formado. Esta fibrinolisisina activada disuelve el coágulo y se utiliza durante la ejecución de muchas técnicas quirúrgicas sobre las pequeñas arterias, así como el tratamiento general de varias enfermedades vasculares. En general, la administración se hace por infusión o goteo intravenoso, durante un período que oscila entre 1 y 6 horas, a dosis variables entre 50,000 unidades MSD (1 frasco) y 100,000 unidades MSD (2 frascos). En caso necesario, la terapia con este agente puede repetirse durante 3 ó 4 días consecutivos.

● Algunas autoridades médicas opinan que los hermanos gemelos tienden a sufrir enfermedades psiquiátricas que necesitan hospitalización, con más frecuencia que los nacidos en parto único. Tal característica se atribuye a un factor llamado "confusión del ego", proceso que, según se cree, es más común en los gemelos que se parecen entre sí, visten en la misma forma y son tratados de manera semejante. Sin embargo, D. Rosenthal, en un estudio reciente —basado en trabajos efectuados en Suiza y Alemania— publicado en la edición de septiembre de "A. M. A. Archives of General Psychiatry" (3: 297, 1960), indica que esta teoría no es cierta siempre. La evidencia recopilada hasta la fecha señala el hecho de que *ni la esquizofrenia ni otras enfermedades psiquiátricas que necesitan hospitalización, son más frecuentes en los gemelos.* En consecuencia el autor llega a la conclusión lógica que la "confusión del ego" no es de valor etiológico en cuanto a la esquizofrenia se refiere. Sin embargo, es posible que dicha "confusión de la identidad del ego" sea más bien un síntoma, en vez de una causa de trastorno mental.